



**27 DE MAYO, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Chocan Gobernadores con 'semáforo' de 4t



Sube robo de medicinas durante pandemia



OPS: habrá en México "aumento continuo de infectados"



Sacude a EU otro caso letal de racismo policial



Ponen un alto a los gobernadores



Ninguna línea aérea se va a quedar en tierra: Sectur



Alertan: temporada de influenza puede empatarse con Covid-19



No hay condiciones para regresar: gobernadores



El semáforo de reapertura será federal: Gobernación



El peso, en su mejor nivel frente al dólar desde el 13 de marzo



Gobierno rechaza semáforos estatales y toma más control en reaperturas



"Vamos de salida": AMLO... Covid-19 mata a 501 en un día



Médicos en México, los más frágiles



Peores 24 horas: 501 muertes y 3 mil 455 casos



Aliadas violeta



Ven OPS y UNAM días duros para México



5 meses de Covid-19, 8,134 muertos



Un día letal: 501 muertos



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Alumnos responsabilizan a “anarquistas” de quema de mobiliario en CCH-Sur (La Jornada, p. 19)**
- **Descubren exoplanetas (Excelsior, p. 10)**
- **Obtiene doctorado a distancia (Excelsior, p. 10)**
- **Proponen alargar la cuarentena en la capital (La Jornada, p. 5)**
- **Garantizará UACM el regreso seguro a clases (La Jornada, p. 34)**
- **Bloquea Hacienda 6 cuentas de la UAEH (El Universal, p. 8)**
- **Buscan entablar diálogo (El Heraldo de México, p. 14)**
- **Proponen transparentar ingresos de universidades (La Razón, p. 10)**
- **Apoya el Conacyt proyectos para combatir el virus (La Jornada, p. 7)**
- **Incertidumbre por la fecha del examen Comipems 2020 (La Jornada, p. 19)**
- **AMLO anuncia 30 mil becas para médicos (Milenio, p. 6)**

SEP

- **Esteban Moctezuma Barragán habla sobre la falsa polémica de la Ley de Educación en Puebla**
<https://twitter.com/emoctezumab/status/1265485064869154817?s=20>

SECTOR EDUCATIVO

- **NL: posponen reforma que permitiría censurar educación (La Jornada, p. 32)**
- **Conalep obtiene certificaciones internacionales en materia de TIC (La Crónica, p. 10)**
- **Descarta Salud vuelta a clases en corto plazo (La Razón, p. 4)**
- **Cierran aulas (Reforma, p. 7)**
- **Preparan escuelas sus impugnaciones (Reforma, p. 8)**
- **Reportan robos en 8 escuelas públicas (El Universal, p. 13)**

SNTE/CNTE



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	19

Alumnos responsabilizan a “anarquistas” de quema de mobiliario en CCH-Sur

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Estudiantes que participan en la *toma* del plantel Sur del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) repudiaron la quema de mobiliario hecha el sábado por algunos activistas en las puertas de la escuela, y señalaron como responsables de la acción a grupos “anarquistas” que también están en el paro.

En mensajes en las redes sociales señalaron que si bien son partidarios de acciones para llamar a la movilización estudiantil, “cuando estas acciones son llevadas a cabo por adolescentes aburridos, sin conciencia de sus acciones, dejan de ser útiles para el movimiento y comienzan a afectarnos de manera negativa”.

En tanto, más de 240 profesores del CCH y cientos de alumnos demandaron a las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que, con apego a derecho y con respeto a los derechos universitarios, tomen las medidas necesarias para liberar la escuela, cerrada desde febrero y en donde las negociaciones entre directivos y alumnos en paro están detenidas desde hace semanas.

En una carta enviada a las autoridades universitarias refieren que en el plantel se han sostenido mesas de negociación entre autoridades y estudiantes en paro, así como asambleas y “acercamientos continuos en las que hemos participado profesores, estudiantes y directivos”.

“No obstante, actualmente menos de 10 personas insisten en mantener cerradas nuestras instalaciones, pese a que diversos grupos de estudiantes organizados han abandonado el paro, señalando que lo han hecho porque estas personas presentan actitudes negligentes e irrespetuosas, así mismo los han denunciado por medio de redes sociales por ser agresores sexuales, vandalizar y saquear la institución”, aseguran los profesores y los estudiantes firmantes del documento.

En tanto, en medio de la contingencia por Covid-19, Jesús Rafael Rodríguez se convirtió en el primer universitario en obtener a distancia su doctorado en la UNAM.

Luego de conseguir su doctorado en el Posgrado de Ciencias Bioquímicas con mención honorífica, Rodríguez señaló que nunca se imaginó “poder hacer así mi examen. Que la universidad permita hacer este proceso de manera virtual es algo muy positivo”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	10

Descubren exoplanetas

ALUMNOS DEL CCH NAUCALPAN REALIZAN EL HALLAZGO

Valeria Lizet Maya y José Carlos Navarro Mayén detectaron los astros usando telescopios vía remota

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Durante su confinamiento a causa de la pandemia de covid-19, Valeria Lizet Maya y José Carlos Navarro Mayén, estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) plantel Naucalpan, detectaron la existencia de exoplanetas que orbitan en las estrellas conocidas como Qatar2, Wsp23 y Tres3.

Serían, de acuerdo con Jeffrey Eliud Bárcenas, profesor del Taller de Óptica y Astronomía del plantel, los primeros en hallarlos, aunque falta que la Universidad de Harvard lo confirme.

"Hasta el momento no hay registros de que alguien haya registrado algún exoplaneta en esas estrellas, pero todo puede suceder. Esto va tan rápido que podría ser que alguien las detectó al mismo tiempo que los estudiantes del colegio. Seguramente, hay mucha gente viendo el cielo ahora, en el confinamiento provocado por el covid-19", argumentó el académico del CCH.

De acuerdo con el profesor, el procedimiento para registrar y hacerse del descubrimiento para el CCH sigue un protocolo específico que comienza con la comunicación del hallazgo a la



Fotos: Especial

ENTREGA

Valeria Lizet Maya y José Carlos Navarro Mayén, estudiantes del CCH plantel Naucalpan, iniciaron la búsqueda de planetas en enero de este año y hallaron los astros en abril pasado.



La Universidad de Harvard nos dirá si somos los primeros o si hay otros descubridores que lo hicieron al mismo tiempo. Si somos los primeros, Harvard nos lo va a comunicar."

Universidad de Harvard y después esperar la revisión de los registros de esta investigación de los alumnos por parte de los expertos en dicha universidad.

Como parte de su curso de Física I y el Taller de Óptica y Astronomía, inscrito en el proyecto Laboratory for Exoplanets del

Sería la primera vez que sucede algo así en el CCH. Esto es importante porque pone a los estudiantes de bachillerato universitario ante una investigación seria y de verdad."

Microobservatory Robotic Telescope Network que está operado por la Universidad de Harvard, los estudiantes de cuarto semestre del CCH Valeria y José Carlos iniciaron un proyecto de investigación de búsqueda de exoplanetas en enero, a partir del análisis de la luz de las estrellas.

Generalmente, los alumnos son poco pacientes... pero, por el confinamiento, estos jóvenes tuvieron más tiempo de analizar los datos."

JEFFREY ELIUD BÁRCENAS
PROFESOR DEL TALLER DE ÓPTICA

"Generalmente, los alumnos son poco pacientes para analizar la luz de las estrellas, que es la estrategia para buscar a los planetas. Pero, por el confinamiento, estos jóvenes tuvieron más tiempo de analizar los datos del brillo y su intensidad, y entonces con fotografías que tomaron de telescopios que

TECNOLOGÍA

- El Taller de Óptica y Astronomía del CCH Naucalpan está inscrito en el proyecto Laboratory for Exoplanets del Microobservatory Robotic Telescope Network que está operado por la Universidad de Harvard en asociación con la Universidad de Arizona.
- Es en el desierto de Arizona donde se ubican los telescopios, los cuales están conectados a internet y mediante los cuales los estudiantes del CCH realizaron su investigación.
- En el taller, los alumnos aprendieron a observar las fotografías que van tomando los telescopios cada minuto y comparar el brillo de las estrellas en unas 400 fotografías a lo largo de cuatro horas.

están conectados vía internet pudieron encontrar los exoplanetas el pasado mes de abril. Los encontraron porque observaron que bajó el brillo de estas estrellas y coincidió con el tránsito de un planeta", explicó Bárcenas.

Destacó que la Universidad de Harvard deberá informar si Valeria y José Carlos son los primeros o si hay otros descubridores de los exoplanetas. "pero si somos los primeros, ellos publicarán nuestros análisis, y con esto sería la primera vez que sucede algo así en el CCH. Esto es importante porque pone a los estudiantes de bachillerato universitario ante una investigación seria y de verdad".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	10



El examen lo realicé en mi casa... durante la presentación estuve solo en mi cuarto enlazado con los jurados.”

JESÚS RAFAEL RODRÍGUEZ
UNIVERSITARIO

UNAM

Obtiene doctorado a distancia

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La mañana del pasado 13 de mayo, en plena pandemia de covid-19, Jesús Rafael Rodríguez Aguilera, de 31 años, se convirtió en el primer universitario en obtener a distancia su doctorado en el Posgrado de Ciencias Bioquímicas de la UNAM, con todo y mención honorífica

“Durante la presentación estuve solo en mi cuarto, enlazado con los jurados a través de la sala virtual que la UNAM proporcionó. Una vez que terminó el examen y la deliberación, pedí permiso para que mi hermana, María Elena Rodríguez Aguilera, me acompañara a escuchar el fallo, y así fue”, contó a **Excélsior**.

Por un momento, el universitario, quien fue aceptado para realizar un postdoctorado en Alemania, pensó que sus planes se vendrían abajo a causa de la pandemia.

“Afortunadamente, se presentó la oportunidad de presentar el examen de grado en línea y podré viajar a Alemania”, celebró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	5

Pandemia

Proponen alargar la cuarentena en la capital

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y ARTURO SÁNCHEZ

Lejos todavía de una “estabilización” de la curva epidémica del Covid-19, la relajación en las medidas de prevención y el bajo número de pruebas para la detección del virus avizoran todavía un escenario complejo para los próximos meses, señaló Francisco Oliva Sánchez, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana.

El especialista en epidemiología sugirió aumentar el número de pruebas en el periodo de ingreso a la “nueva normalidad”, como un mecanismo para identificar a temprana hora un aumento en el número de contagios, a fin de tomar las decisiones más acertadas por parte de las autoridades sanitarias.

Propuso que este nuevo escenario, que marcará el principio del restablecimiento paulatino de las actividades en el país, debiera comprender el aislamiento en lugares clave del territorio nacional que reportan un mayor número de contagios y fallecimientos.

Por ejemplo, dijo, en la Ciudad de México y su zona metropolitana habría que extender el confinamiento al menos 15 días más, que es el periodo en que una infección leve dura sin tratamiento, verificando que la gente no salga y con una campaña en medios quizá más agresiva.

Karla Salazar Serna, del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México, indicó que el miedo, la incertidumbre y la desinformación que ha traído la pandemia no desaparecerán con el inicio de la “nueva normalidad”.

El levantamiento del confinamiento, dijo, “representará para muchas personas empezar de cero y reestructurar sus proyectos de vida. En este nuevo periodo tenemos que aprender a vivir con el reconocimiento de que somos seres vulnerables”.

Salazar Serna mencionó que el miedo que se pueda sentir en esta crisis sanitaria no debe verse como algo negativo, ya que permite tener un balance sobre la situación. Tampoco se puede permitir que una condición de extrema vulnerabilidad o pobreza nos haga entrar en pánico.

Ana Hazel García Tay, académica de la Universidad del Valle de México, lamentó que no se dé la suficiente importancia al manejo de alimentos para evitar el contagio de Covid-19.

Precisó que si bien no hay pruebas de que se dé un contagio por consumo de alimentos, sí hay un riesgo importante cuando éstos son manipulados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	34

Garantizará UACM el regreso seguro a clases

ALEJANDRO CRUZ FLORES

En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) no se descarta hacer modificaciones al calendario escolar para garantizar un regreso a clases seguro para la comunidad cuando el semáforo epidemiológico cambie al color verde, lo cual se prevé ocurra en agosto, señalaron fuentes de la institución.

Dijeron que pese a la emergencia sanitaria se han llevado a cabo clases virtuales, lo que ha permitido no perder el semestre 2020-1, en el cual están matriculados 16 mil 212 estudiantes, y que en junio entra a la etapa de exámenes, que también se realizarán de manera virtual.

Aunque hubo algunos alumnos que no pudieron tomar clases vía electrónica, se les dará un plazo para que puedan presentar exámenes en septiembre u octubre y tengan la posibilidad de inscribirse al siguiente semestre.

Asimismo, agregaron, las labores administrativas no se han suspendido, pero la mayoría se realizan en forma remota, e incluso se prevé que el viernes se haga oficial el nombramiento y toma de posesión del cargo de la nueva rectora, Tania Rodríguez Mora, en una sesión virtual del pleno del Consejo Universitario (CU).

Hasta ayer, en las instalaciones de esa casa de estudios se tienen reportados dos casos positivos de coronavirus en personal de vigilancia de los planteles San Lorenzo Tezonco, ubicado en Iztapalapa, y Centro Histórico, en Cuauhtémoc.

Ante esta situación, la administración de la UACM realizó trabajos de sanitización en dichas instalaciones y ordenó no permitir el acceso a las mismas, especialmente en el primer plantel, donde están en curso proyectos de investigación que requieren de seguimiento en los laboratorios.

Aclararon que en ninguno de los cinco planteles hay actividad, así como en la sede administrativa, donde sólo algunas personas acuden para la firma de cheques de pago al personal que no tiene cuenta bancaria.

Las fuentes consultadas señalaron que “nosotros nos vamos a atener al semáforo epidemiológico” establecido por las autoridades, por lo que las clases presenciales se reiniciarán hasta que esté en color verde.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	8

Bloquea Hacienda 6 cuentas de la UAEH

● **Acción corresponde a actividades irregulares de Gerardo Sosa, presidente del patronato**

DIANA LASTIRI

—nacion@eluniversal.com.mx

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) detectó actividades irregulares de Gerardo Sosa Castelán, presidente del patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) y bloqueó seis cuentas de la casa de estudios.

Fuentes federales confirmaron que la UIF investiga a Sosa Castelán por supuestas actividades irregulares desde 2019 a la fecha.

Por ello, ordenó el bloqueo de seis cuentas bancarias de HSBC que suman 151 millones de dólares y que están a nombre del patronato de la UAEH, pero que se vinculan con las supuestas actividades de Sosa Castelán.

Las fuentes indicaron que la UIF presentará una denuncia ante la Fiscalía General de la República (FGR) debido a que la UIF considera existen todos los elementos para pedir a un juez el aseguramiento de las cuentas.

Esta es la segunda ocasión que la UIF, encabezada por Santiago Nieto, bloquea las cuentas de la UAEH.

La primera vez fue en febrero de 2019, a petición de la Administración para el Control de Drogas (DEA) que mantiene abierta una investigación por lavado de dinero contra la UAEH.

La universidad pidió un amparo contra este bloqueo en el que la UIF exhibió la solicitud de la DEA.

Fuentes allegadas al caso explicaron que la petición de la DEA está en resguardo en el juzgado de Distrito.

Como parte de su estrategia legal, la UIF tramitó un incidente de modificación de la suspensión definitiva en el que indicó al juez que la UAEH no ha acreditado la licitud del origen de los 151 millones de dólares que tiene en esas seis cuentas bancarias y que, por ello, deben permanecer bloqueadas.

La nueva investigación que la UIF tiene contra Sosa Castelán mantiene vigente el congelamiento. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	14

#PUEBLA

Buscan entablar diálogo



Integrantes del Consorcio Universitario aseguraron que la siguiente semana buscarán el diálogo con las autoridades educativas poblanas antes de promover amparos. El rector de la Universidad Anáhuac, José Mata Temoltzin, recalcó que no están en contra del gobierno estatal, sino que buscan una norma que sea clara y favorable para el desarrollo de la educación.

El también vocero del Consorcio dijo que el contenido es ambiguo y consideran que los pone en indefensión. Para el gobernador Miguel Barbosa, la vía de análisis es el amparo, pues reiteró que la norma es correcta. **CLAUDIA ESPINOZA**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	10

Proponen transparentar ingresos de universidades

• **Por Jorge Chaparro**
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA COMISIÓN de Transparencia y Anticorrupción se prepara para aprobar una modificación a la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información que obligaría a las Universidades e Instituciones de Educación Superior a publicar y actualizar en un plazo menor a los tres meses, los ingresos extraordinarios que obtengan.

La iniciativa, que presentó el diputado de Morena Miguel Ángel Jáuregui señala que en el pasado las univer-

sidades fueron utilizadas como vehículos para el desvío de recursos federales, en una trama conocida como La Estafa Maestra.

Con esta modificación se termina la discrecionalidad de las universidades que deberán transparentar los contratos que firmen con otras instituciones, particulares o el propio gobierno.

De acuerdo con el diputado Jáuregui, durante la triangulación de recursos que realizó la administración anterior, se movieron cerca de 400 millones de dólares a través de 11 dependencias del Estado, ocho universidades públicas,

o eldato

Un magistrado federal negó un amparo a dos excolaboradores de Rosario Robles en Sedesol y a un expleado universitario, presuntamente involucrados en la Estafa Maestra.

diversas empresas y más de 50 funcionarios de distintos órdenes de gobierno.

En el caso de las universidades, explicó, sus directivos recibieron parte de esos recursos a cambio de simular entregarlos a empresas inexistentes, recibieron comisiones por mil millones de pesos sin que, hasta ahora, se haya dado cuenta del destino de los recursos.

El diputado aseguró que con esta iniciativa, que será dictaminada la próxima semana, los legisladores buscarán poner un freno a los posibles abusos en universidades e instituciones de educación superior.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	7

Apoya el Conacyt proyectos para combatir el virus

- Cada uno podría recibir hasta 5 millones de pesos, señala

LAURA POY SOLANO

Periódico La Jornada
Miércoles 27 de mayo de 2020, p. 7

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) respaldará, a través del Programa de Apoyos para Actividades Científicas, Tecnológicas y de Innovación, 61 proyectos vinculados al combate del Covid-19.

Cada uno de los proyectos podrá recibir hasta 5 millones de pesos de financiamiento público para su desarrollo. Todos están enfocados a buscar soluciones para enfrentar al nuevo coronavirus.

El primer corte de resultados de la convocatoria 2020-1, publicado ayer por el organismo, incluye a universidades, hospitales y centro públicos de investigación para desarrollar métodos de detección temprana de asintomáticos; evaluaciones de la respuesta del sistema de salud ante el Covid-19; la esterilización de equipo de protección individual, y la identificación de la presencia del virus en aguas residuales y en suelo agrícola, entre otros temas.

De acuerdo con la convocatoria emitida el pasado 15 de abril, se buscó apoyar acciones inmediatas y proyectos de investigación científica, desarrollo tecnológico e innovación "con metas disponibles y accesibles a corto plazo, dirigidos a contribuir a la contención y mitigación de la pandemia, optimizar los recursos del país en temas de salud y a generar la evidencia necesaria para la toma de decisiones oportuna, certera, eficaz e informada".

Como resultado de la evaluación de los proyectos por parte del comité técnico y de administración del citado programa, en la primera convocatoria se autorizó apoyar a a más de 16 instituciones de educación superior públicas, entre ellas el Instituto Politécnico Nacional, las universidades Nacional Autónoma de México, Autónoma Metropolitana, las de Nayarit, Aguascalientes, Sonora, San Luis Potosí, Zacatecas, Yucatán, Guadalajara y la Michoacana, así como diversos centros públicos de investigación, entre ellos El Colegio de México.

Además participan hospitales como el Juárez, el Infantil y el General de México, así como los institutos nacionales de Enfermedades Respiratorias y de Ciencias Médicas y Nutrición, y el Instituto Mexicano del Seguro Social.

Los temas que a abordar van desde el desarrollo de ventiladores mecánicos hasta el conocimiento de determinantes inmunológicos y genéticos de infección por Covid-19, la progresión a cuadro grave, que busca desarrollar el Instituto Nacional de Salud Pública, y el uso de la saliva como mecanismo de detección.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	19

Incertidumbre por la fecha del examen Comipems 2020

Padres de familia indican que la comisión no ha informado si habrá aplazamiento o si se realizará en un formato en línea

LAURA POY SOLANO

Padres de familia informaron que hay incertidumbre a menos de un mes para la evaluación de 300 mil adolescentes que se prevé participen en el Concurso 2020 de asignación a la educación media superior convocado por la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems), pues las fechas programadas, dijeron, son para este 20 y 21 de junio, es decir, sólo cinco días después de que pueda cambiar el semáforo epidemiológico en el Valle de México de rojo a naranja.

“Hasta ahora la Comipems no ha emitido ninguna información de cómo se va a garantizar la seguridad sanitaria de nuestros hijos, si habrá algún aplazamiento o si se podrá realizar en un formato en línea”, señalaron.

En entrevista, con *La Jornada* indicaron que “no tenemos un protocolo de cómo acudirán los muchachos a su evaluación, si se extenderá el plazo y horario, debido a que las aulas deben garantizar condiciones de sana distancia, pero hasta hoy no tenemos ninguna indicación”, enfatizó Cecilia, quien espera que su hijo Pedro acceda a una preparatoria de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

De acuerdo con la convocatoria emitida por Comipems, el examen está previsto para el próximo 20 y 21 de junio, fechas en que cerca de 300 mil adolescentes se presentan en sedes físicas de la Ciudad de México para realizar su evaluación. Miles de personas se concentran en distintos puntos de la capital del país para acompañar a los menores. La prueba, que se aplica en dos turnos, permite la asignación de los espacios educativos en las nueve instituciones participantes, las cuales ofrecen 721 opciones educativas en 485 planteles.

Mariana, madre de una adolescente que está por ingresar a bachillerato, destacó que “es importante para nuestros hijos tener la certeza de que realizarán su examen, no sólo en el lugar y fecha que les fue asignado, también que conozcan en qué condiciones se realizará, porque han enfrentado condiciones extremas, desde el confinamiento, la suspensión de sus clases presenciales, la pérdida de contacto con sus amigos y maestros, y para colmo, la incertidumbre sobre si obtendrán o no a tiempo su certificado de secundaria”.



MILENIO

AMLO anuncia 30 mil becas para médicos

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	6

Susana Distancia. El Presidente asegura que está listo para retomar las giras semanales por los estados, con reuniones de seguridad y mañaneras con las autoridades locales

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la creación de hasta 30 mil becas para formar médicos especialistas en México y el extranjero para que cuando termine su sexenio se reduzca el déficit de 76 mil especialistas.

Lo único que le pedirá el Presidente a los que obtengan la beca será que al concluir sus estudios y regresen del extranjero, trabajen por un tiempo en hospitales públicos para que “devuelvan lo que el pueblo les va a dar: su posibilidad de especializarse.

“Vamos a iniciar un programa de becas a especialistas, si no tenemos el cupo en el país, porque no se tiene para atender a todos, van a ir a estudiar al extranjero, 20 a 30 mil médicos, para que se deje ese legado para antes o finales del gobierno o a principios del próximo, que no nos pase lo que estamos padeciendo”, prometió.

Explicó que el canciller Marcelo Ebrard será el encargado de explorar en qué países y universi-

Y ADEMÁS

Este jueves definen el regreso a clases

El presidente Andrés Manuel López Obrador y su gabinete determinaron reunirse el jueves para definir el regreso a clases en algunas zonas del país, así como la posibilidad de que el mandatario retome sus giras por los estados. Al concluir el encuentro en Palacio Nacional, el director del Issste, Luis Antonio Ramírez, explicó que se hizo una revisión como cada semana de la evolución de la pandemia y de la infraestructura de salud. López Obrador también reconoció el “buen comportamiento” de Walmart por haber saldado una deuda ante el SAT de 8 mil millones de pesos.

dades pueden los médicos viajar a especializarse, y se dará prioridad a los que se enfoquen en los padecimientos que más se sufren en México, como enfermedades cardíacas, diabetes, padecimientos respiratorios y pandemias.

De acuerdo con la Secretaría de Salud, hay un déficit de 200 mil profesionales de la salud, de los cuales 123 mil son médicos generales y 76 mil especialistas, además de las enfermeras.

Asimismo, el Presidente anunció que —una vez que se lo permita el gabinete de salud— ya se prepara para retomar sus giras semanales por el país, con reuniones de seguridad y mañaneras en los diferentes estados.

Por la noche, el mandatario se reunió con su gabinete para determinar la viabilidad de las giras por el sureste, con miras a la reactivación económica.

“Es muy probable, dependiendo de esa reunión, que inicie con una gira, que no sea solo por un día o dos, sino vamos a visitar durante una semana cinco o seis es-



Sánchez Cordero recibió el cheque por 250 mdp para las condecoraciones de la medalla Miguel Hidalgo. CUARTOSCURO

tados y las reuniones de seguridad no se van a hacer en Palacio, se van a hacer en los estados y lo mismo las conferencias, si nos lo autoriza el gabinete de salud”.

Adelantó que su primera gira la tiene contemplada en QR, Yucatán, Campeche, Tabasco, Veracruz, Oaxaca y Chiapas. Después, un recorrido por el norte del país: “Tamaulipas, Coahuila, Chihuahua, Sonora y BC”.

Asimismo, el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado entregó un cheque de 250 millones de pesos para condecorar y premiar a los mejores médicos y enfermeras que combaten la epidemia.

“Se les queman las habas”

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, hizo un llamado a los gobernadores a acatar el semáforo federal que se utilizará para la reactivación de actividades y descartó la posibilidad de que haya instrumentos estatales, como lo proponen gobernadores, pues “se les queman las habas por empezar” a abrir industrias.

“El semáforo debe ser federal. No podemos tener consideraciones de semáforos locales, porque sería una descoordinación total que cada quien tiene su semáforo, que cada quien abra y cierre cuando quiera”, dijo. ■



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	32

NL: posponen reforma que permitiría censurar educación

Y. CHÍO Y V. BALLINAS

Corresponsal y reportero

Ante la polémica que desató la propuesta del llamado “pin (control o veto) parental”, una vez más los diputados locales retuvieron el expediente y postergaron su discusión en la tribuna del Congreso del Nuevo León.

La votación de esta reforma al artículo tercero de la Constitución local estaba prevista para este martes; sin embargo, a última hora los legisladores sacaron el expediente 13294 de los asuntos a tratar en la Comisión de Educación.

El coordinador de la fracción legislativa de Morena, Ramiro González, aseguró que hay muchas presiones de diversos grupos, como el magisterio, los padres de familia, la comunidad de minorías sexuales y hasta organizaciones religiosas.

Ante la polarización que ha causado el tema, González estimó que la reforma podría no alcanzar los 28 votos que requiere para su aprobación, por lo que optaron por posponer su discusión.

El pasado 29 de enero, el diputado Carlos Leal, del Partido Encuentro Social, presentó una iniciativa que busca reformar el artículo 3 de la Constitución del estado y el artículo 92 de la Ley de Educación.

“El pin parental permitiría a los padres de familia restringir si sus hijos pueden recibir educación sobre temas de sexualidad, reproducción y género en primaria, secundaria y preparatoria”, sostuvo.

El pasado domingo, el Movimiento por la Igualdad en Nuevo León pidió a la población firmar una petición para manifestar su rechazo a la iniciativa del pin parental, pues dicha reforma, argumentó, “estigmatizaría a los hijos e hijas de las parejas del mismo sexo”.

Consideró que implicaría negar a niños y jóvenes “el derecho a informarse y dialogar en un espacio seguro” sobre temas como embarazo adolescente, abuso sexual y violencia contra la mujer, así como la violencia contra la comunidad lésbica, gay, bisexual, transgénero, transexual, travesti, intersexual y *queer*, así como las enfermedades relacionadas con la salud mental debido a la invisibilización de identidades y sexualidades diversas.

En la Ciudad de México, senadores de Morena hicieron un exhorto a los legisladores de Nuevo León para que no violen la Constitución, ya que pretenden aprobar reformas educativas que facultarían a los padres de familia a vetar contenidos educativos “que consideren no acordes con sus convicciones éticas, morales o religiosas”.

En un pronunciamiento conjunto, el presidente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, y la senadora morenista Citlalli Hernández rechazaron cualquier iniciativa que viole los derechos humanos en la entidad gobernada por Jaime Rodríguez Calderón.

La propuesta de reforma daría a los padres de familia “derecho preferente a escoger el tipo de educación que habrá de darse a sus hijos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	10

Conalep obtiene certificaciones internacionales en materia de TIC

❖ Durante la emergencia sanitaria por COVID-19, integrantes del Colegio en Nuevo León consiguieron, de manera virtual, 286 certificaciones de cursos en línea

[Mario D. Camarillo]

El Secretario de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma Barragán, comunicó este martes que, en el contexto de la Jornada de Sana Distancia, y derivado del Convenio de Colaboración entre el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) Nuevo León y el Consorcio Académico Global EdX, que integra a más de 130 instituciones educativas de vanguardia a nivel mundial, se entregaron en ceremonia virtual 286 certificaciones internacionales en materia de Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) a estudiantes, docentes y trabajadores administrativos de la institución.



Esteban Moctezuma Barragán, titular de la SEP

Moctezuma Barragán refirió que, particularmente en este momento de emergencia sani-

taria, "es muy importante estar unidos y que la educación a distancia se convierta, para las ni-

ñas, niños, jóvenes, adolescentes, maestras y maestros, en una herramienta alternativa para continuar con su aprendizaje".

La alianza entre CONALEP y EdX, a la que se han sumado los esfuerzos de la Plataforma *Territorium*, hace posible acceder a cursos y certificaciones en línea, con lo que se fortalece la capacidad académica y posiciona a Nuevo León, como el colegio estatal con más certificaciones del Sistema Conalepen el país.

Al respecto, el Director General del Conalep, Enrique Ku Herrera, destacó que, con estas certificaciones, la vinculación entre el sector educativo y el mercado laboral se fortalece para contar con información oportuna y confiable sobre los egresados desde la educación media superior.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	4

Perfla AMLO iniciar gira por estados

Descarta Salud vuelta a clases en corto plazo

• Por Antonio López

antonio.lopez@razon.com.mx

Previo a ingresar a una reunión con el Presidente Andrés Manuel López Obrador y su gabinete en Palacio Nacional, el secretario de Salud (Ssa), Jorge Alcocer Varela, descartó que haya condiciones para el regreso a clases presenciales.

“No, todavía no, para eso falta todavía, esa es de las últimas (actividades)”, aseguró a pregunta expresa.

En ese mismo sentido, el director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), aseguró que el regreso a clases debe ser “gradual” y “despacito”.

o el dato

El titular de la SEP adelantó, a través de un video en redes, que en los próximos días se darán a conocer los nuevos calendarios para realizar exámenes de admisión a los distintos grados.

“El sector de educación se va a abrir hasta que tengamos certidumbre 100 por ciento de que los niños están seguros”, dijo.

En el encuentro, que inició en punto de las 20:00 horas, y concluyó a las 22:00 horas, también estuvo presente también el secretario de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma Barragán, quien no dio declaraciones.

Por la mañana, el Presidente, Andrés Manuel López Obrador, había asegurado que el regreso a clases por regiones, de

acuerdo al semáforo, podría anunciarse esta misma semana dependiendo de la reunión que sostuviera con los funcionarios de su Gobierno.

También aseguró que, de autorizarlo el gabinete de salud, iniciaría una gira por cinco o seis estados.

“Es probable que yo inicie, con todos los cuidados, una gira por el país, que no sea sólo por unos días, sino que vamos a visitar durante una semana cinco o seis estados; y las reuniones de seguridad no se van hacer aquí, se van hacer en los estados, lo mismo las conferencias, si nos lo autoriza el gabinete de salud”, indicó.

ESPERABLE, ALZA EN DECESOS. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, consideró que el incremento en el número de muertes por el Covid-19 aún se encuentra dentro de lo previsto, luego de que ayer se reportaron 501 fallecimientos.

“Es términos generales es lo esperable, sí es un poco mayor la cifra pero es lo esperable dentro de una tendencia que se sigue hacia abajo”, dijo.

En tanto, el director del ISSSTE explicó que el aumento en el número de muertes también se debió a que se sumaron reportes retrasados de las entidades.

“Lo que nos explicó (el subsecretario de Salud) Hugo López-Gatell es que tiene que ver con los registros; varias entidades de la república no registraron en tiempo y por eso se acumularon y se juntó tanto la cifra”, indicó.

Pese a ello, sostuvo que en varios estados del país sí se observa menor tendencia en el incremento de los contagios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	7

Cierran aulas

Alumnos de primaria, secundaria y bachillerato de Tabasco culminarán el ciclo escolar 2019-2020 de manera virtual por no existir condiciones óptimas para retornar a las aulas ante la pandemia por Covid-19, dispuso la Secretaría de Educación estatal.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	8

Preparan escuelas sus impugnaciones

CÉSAR MARTÍNEZ

La Federación para la Defensa de Escuelas Particulares (FDEP) prepara una lluvia de amparos contra las leyes de educación locales, como la aprobada recientemente en Puebla, la cual generó preocupación en colegios privados.

Jorge Reyna, coordinador jurídico de esa organización, indicó que la alerta fue tardía, pues las leyes locales sólo reproducen lo que ya fue aprobado en la Ley General el año pasado.

La FDEP, dijo en entrevista, interpuso más de 500 amparos por cada uno de los colegios que integran la agrupación contra la Ley General por contener disposiciones que consideran inconstitucionales, como la incorporación de bienes inmuebles privados al Sistema de Educación Federal.

“Eso quiere decir que al Secretaría de Educación Pública te puede regular como quiera, puede decir hasta de qué color pintar las paredes”, indicó.

Destacó que a las instituciones privadas se les prohíbe realizar cobros que no sean por la impartición de clases, como excursiones o estacionamiento.

“La ley no expropia los inmuebles, pero sí, de forma inconstitucional, entrega un poder a la SEP que no debería tener, pues ni a la Secretaría federal ni a las estatales les corresponde revisar inmuebles”, insistió.

A la FDEP están afiliadas alrededor de 20 escuelas privadas de 20 estados, además de otras 100 en la Ciudad de México.

“En todas presentaron amparos, de manera individual. Y ya estamos trabajando en amparos contra las leyes locales, en específico contra las de Puebla y Jalisco”, señaló Reyna.

Recordó que las entidades están obligadas a armonizar sus legislaciones con la Ley General, lo cual ya ocurrió en Jalisco, Puebla y Aguascalientes, y en las próximas semanas lo hará el resto, pues está por vencer el plazo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/20	1	13

MORELOS

Reportan robos en 8 escuelas públicas

- Siete tuvieron lugar en Cuernavaca y uno en Tlayacapan
- Institutos piden apoyo a padres para vigilar planteles

JUSTINO MIRANDA Corresponsal
—*estados.eluniversal.com.mx*

Cuernavaca.— El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) reportó ocho robos cometidos en escuelas públicas durante esta pandemia. Siete de los hurtos fueron cometidos en sedes públicas de Cuernavaca y la octava en una telesecundaria del municipio de Tlayacapan, altos de Morelos.

En abril pasado, alumnos de la normal rural de Amilcilingo, oriente del estado, denunciaron que un grupo armado irrumpió en el plantel y los despojó de sus pertenencias.

Días después, elementos de la Comisión Estatal de Seguridad Pública, policías municipales, así como elementos de la Guardia Nacional realizaron patrullajes disuasivos y de proximidad en las inmediaciones y periferia de la Escuela Normal Rural *Emiliano Zapata*, con el propósito de inhibir la comisión de delitos contra la sociedad que habita dicha zona, así como de los inmuebles de la institución formadora de maestras.

En el caso de los robos más recientes, dos de ellos fueron denunciados ante la Fiscalía General del Estado por el IEBEM y después la institución pidió el apoyo de los padres de familia para cuidar los inmuebles y denunciar cualquier anomalía.

De acuerdo con las denuncias,

EL DATO



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Otras denuncias.

En abril pasado, alumnos de la normal rural de Amilcilingo denunciaron que un grupo armado irrumpió en el plantel y los asaltó.

los ladrones se llevaron material electrónico, como pantallas, proyectores y grabadoras de audio, entre otros artículos.

“Lamentablemente esto es recurrente en cada periodo de asueto, como vacaciones, receso escolar y cierre de ciclo”, declaró el Director del IEBEM, Eleacín Salgado de la Paz, pero lamentó que la delincuencia aproveche la ausencia escolar por la pandemia y el confinamiento de las familias para cometer los delitos.

Por ese motivo, el director convo

có a los padres de familia a colaborar con la institución y denunciar al 911 cualquier actividad sospechosa o cuando vean a personas desconocidas merodeando los planteles.

La denuncia, dijo, puede ser de manera anónima, sin poner en riesgo su integridad y tampoco pretender detener a los maleantes.

Las escuelas afectadas por los robos son la primaria federal de tiempo completo 18 de Marzo, situada en la colonia Tlaltenango, Cuernavaca; la telesecundaria Ce Acatl, del municipio de San Agustín Amatlipac, en Tlayacapan, norte del estado; el jardín de niños *Dr. Julio Cáceres*, de la colonia Antonio Barona, de Cuernavaca, cuyo plantel acumula dos robos en estas últimas semanas.

La delincuencia también robó el jardín de niños *Bertha Von Glumer*, de la colonia Lomas de la Selva en Cuernavaca; la secundaria técnica No. 44, de la colonia Lomas de Ahuatlán, de Cuernavaca, otro plantel que lleva dos robos, y la secundaria general número 14 *José Vizcaíno Pérez*, de la colonia Miraval, en Cuernavaca.

Hace unos días, habitantes del municipio de Atlatlahuacan, norte del estado, detuvieron a dos hombres que presuntamente intentaron robar una escuela secundaria. El pueblo los entregó a la Policía Morelos. ●



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo Ley marco, ley de Puebla: confusión y amenaza / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)
- Columna Bajo reserva / Arse el pleito entre UIF y FGR (El Universal, p. 10)
- Columna Trascendió (Milenio, p. 2)
- Columna Yo lector / Ni una más... pero ya en serio (Excélsior, p. 10)

SEP

- Artículo. ¿Exámenes de admisión en casa? / Eduardo Backhoff Escudero (El Universal, p. 16)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna Andar y ver / De Museos (Reforma, p. 16)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	OPINIÓN	13



Carlos Ornelas

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana
carlos.ornelas@icloud.com

Ley marco, ley de Puebla: confusión y amenaza

La Ley de Educación del Estado de Puebla, publicada el 15 de mayo, tiene el propósito de armonizar el orden jurídico local con la Ley General de Educación, la cual entró en vigor el año pasado.

Si bien la bomba estalló en Puebla con la *Ley Barbosa*, no fue el gobernador poblano quien preparó el explosivo, aunque a él le echen montón el sector privado en educación e incluso gente de Morena, su partido. La Secretaría de Educación Pública engendró el huevo de la serpiente.

Usó palabras del costarricense José Luis Callaci (*América Latina en Movimiento*, 07/11/2018): “El huevo de la serpiente” es una expresión que se utiliza como alerta sobre peligros inminentes que se ciernen sobre una sociedad. Tal denominación proviene de una película del director de cine Ingmar Bergman.

Uno de los personajes de dicha película es el doctor Vergerus, un científico que en sus investigaciones afirma que el futuro de Alemania es predecible como un huevo de serpiente, a través de cuya fina membrana puede distinguirse el pequeño reptil ya formado.

Como muchos de los documentos de la Secretaría de Educación Pública en este gobierno, la redacción deja mucho que desear, concedo que puede ser una errata, pero también el bosquejo de un diseño de control imperioso. Eso es lo que los líderes del sector privado temen.

La Ley de Educación del Estado de Puebla, publicada el 15 de mayo, tiene el propósito de armonizar el orden jurídico local con la Ley General de Educación, la cual entró en vigor el año pasado. La Ley Barbosa replica, íntegra, la propuesta de la Ley Marco de Educación para la Entidades Federativas, que concibió la Secretaría de Educación Pública, y a la que Barbosa le agregó de su cosecha.

En el articulado de la ley hay asuntos razonables, protección a los estudiantes y a las familias que asisten al sector privado.

Por ejemplo, prohíbe que los dueños de planteles exijan que compren allí mismo útiles y uniformes.

También exige que cada plantel cuente con personal calificado e instalaciones dignas.

No obstante, el corazón de la litis se encuentra en el artículo 105:

Los muebles e inmuebles destinados a la educación impartida por las autoridades educativas, estatal y municipales, y por los particulares con autorización o con

reconocimiento de validez oficial de estudios en el Estado de Puebla, así como los servicios e instalaciones necesarios para proporcionar educación, forman parte del Sistema Educativo Estatal.

El artículo 94 de la Ley Marco (99 en la Ley General de Educación), dada a conocer en enero, dice lo mismo, nada más que pone entre paréntesis “nombre de la entidad federativa”, donde en la réplica dice Puebla.

El Consorcio Universitario y la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior ven con los ojos del doctor Vergerus el ánimo expropiatorio en la frase de que muebles e inmuebles forman parte del sistema estatal.

En efecto, dadas las diatribas que el Presidente avienta cada mañana contra todo lo que no esté bajo su control, explican los temores de los dueños de las escuelas.

Pero el panorama es confuso. Ayer, **Excelsior** encabezó *Monreal se lanza contra la Ley Barbosa* (p. 2). El jefe de la bancada morenista en el Senado “aclaró que en la reforma aprobada el año pasado en materia educativa, que dio origen al nuevo contenido de la Ley General de Educación, “no se intentó ni se intenta ni estamos de acuerdo en que se violenten derechos de las instituciones privadas”.

Los legisladores, acaso por no revisar lo que aprueban, le cargan la chamba a la Suprema Corte, pues en las semanas siguientes se interpondrán más de tres mil amparos.

Los diputados de otros estados tal vez pongan sus barbas a remojar y se apliquen a leer los documentos que les llegan, aunque quizá aprueben por consigna.

Creo que el senador Monreal no leyó la Ley Marco ni la Ley General, que dicen lo mismo, pero no va a criticar al secretario de Educación Pública Esteban Moctezuma, menos al presidente López Obrador. Nadie reparó en ese pasaje el año pasado. A Barbosa le tocó patear la cristalería.

El texto puede ser un gazapo que crea confusión, pero también puede ser una amenaza que al convertirse en ley dejó de ser velada.

Acaso la Cuarta Transformación aprovechó la pandemia para ponerse el anillo en el dedo.

Los legisladores, acaso por no revisar lo que aprueban, le cargan la chamba a la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



Alistan amparos contra Ley Barbosa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	NACIÓN	10

OPINIÓN // PERIODISTAS EL UNIVERSAL // BAJO RESERVA

Arde el pleito entre la UIF y la FGR

Bajo Reserva

Antes del verano el calor llegó y el termómetro ya marca una muy alta temperatura en el pleito entre dos de las más poderosas instituciones del país: la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y la Fiscalía General de la República, a propósito del caso de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo y las transferencias multimillonarias que, según las autoridades estadounidenses provienen del narcotráfico. Ayer el vocero de la **FGR** aseguró que este caso lo “tiró por unanimidad un tribunal federal por las mentiras de la UIF”. Por su parte, en la UIF aseguran que es falso que el litigio esté perdido. Afirman que continúa y, que al día de hoy, el expediente principal del caso contra la universidad lo tiene ganado la UIF, pues sobreseyeron la demanda de amparo. Añade la UIF que aunque le otorgaron la suspensión a la universidad, se interpuso y fue admitido el incidente de modificación de la suspensión, y asegura que las cuentas permanecen congeladas, una de ellas con 2,506 millones 899,288.04 pesos. El caso es que el tema ya llegó al punto en que ambas instituciones se acusan de mentir, y el pleito está que arde. ¿Quién saldrá vencedor?

Los benditos bots

Signos de interrogación y de automático deslinde fue lo que generó ayer una cuenta de Twitter llamada @FONacionalMX que señaló a periodistas, intelectuales, cómicos y figuras públicas como la “verdadera oposición” al gobierno del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. La cuenta fue creada en enero de 2019, tiene 2 mil 34 tuits, y en su última publicación muestra un collage de 48 fotografías y arroba a igual número de personalidades públicas. Por lo pronto, se deslindaron de la organización varios de los mencionados quienes señalaron que al tal frente ni lo conocen, ni han tenido acercamiento alguno con éste, y mucho menos forman parte de ningún frente. Eso sí, a las pocas horas de la publicación, ya se acumulaban decenas y decenas de tuits vilipendiando e

insultando a los supuestos integrantes del susodicho “frente”. ¿Cuál será el origen del presunto frente? ¿Serán los benditos bots una nueva estrategia para desprestigiar a quienes critican de frente, y no en un frente, al gobierno?

Por fin se le hace al Senado hablar con López-Gatell

La cita en el Senado con el subsecretario de Salud, y portavoz en la emergencia sanitaria, **Hugo López-Gatell Ramírez**, que se pospuso más de dos meses, por fin ocurrirá la mañana de este miércoles, a distancia. Sólo que en la oposición el llamado es a que ese encuentro se transmita por el Canal del Congreso y no de manera cerrada. La decisión final, nos dicen, está en el voto ponderado del senador morenista **Ricardo Monreal Ávila**, quien preside la Junta de Coordinación Política. Nos comentan que don Ricardo tiene disposición al diálogo abierto, pero hasta anoche no se sabía si lo que dirá hoy don Hugo podrá ser escuchado por todas las personas que quieran hacerlo, o solamente por los legisladores.

¿Hay vida en el Congreso?

Nos dicen que para recordar a la mayoría de la 4T que el Congreso es algo más que oficialía de partes del Poder Ejecutivo, esta semana se realizará el Conversatorio Virtual: Retos y desafíos de los países de América Latina en el marco de la pandemia del Covid-19, el rol de los parlamentos. El evento, nos comentan, tiene en la



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	NACIÓN	10

presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, **Laura Rojas**, a una de sus promotoras, pues la intención es mostrar lo que el Poder Legislativo está llamado a hacer en estos tiempos de pandemia. En la reunión virtual se prevé la participación de líderes parlamentarios de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Uruguay, México, Panamá, Costa Rica y Cuba, donde los congresos siguen activos en la toma de las decisiones que les toca. En cambio en México, la semana pasada, la Comisión Permanente del Congreso fue foro para pedir castigo por el operativo "Rápido y Furioso", y de refilón, la oposición sacó el tema de la emergencia sanitaria, para que el asunto deje de ser tema sólo de Palacio Nacional.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	AL FRENTE	2

Trascendió



EDITORIALES

Que no solo cubrebocas, sino hasta careta y casco tendrá que llevar el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, a su reunión virtual con senadores de todos los partidos este miércoles, pues de entrada los panistas perfilan fuertes cuestionamientos por la falta de material e insumos médicos en hospitales y por la danza de cifras de contagio y fallecimientos que ha dejado la pandemia. La oposición le reprocha también que se pida utilizar tapabocas junto cuando está a punto de terminar la jornada de sana distancia y cuando, por cierto, ya la OMS anunció el fichaje del epidemiólogo.

Que el repunte en el número de muertes este lunes a escala nacional, con un récord de 501 en 24 horas, se debió “a una actualización de cifras de los estados”, que no registraron sus casos con tiempo “y eso brincó mucho”, de acuerdo con la versión que el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, ofreció en la reunión de **AMLO** con el gabinete. Al menos eso es lo que escuchó y compartió **Luis Antonio Ramírez**, director del Issste.

Que después de que no se han podido terminar de construir ni consolidar las 100 universidades para el Bienestar Benito Juárez y que tampoco hay transparencia en la información de las que están operando, las organizaciones civiles de educación están preocupadas porque la coordinadora del programa correspondiente, **Raquel Sosa**, anunció que se abrirán tres convocatorias más, una sobre nuevas sedes que ya está en curso y otras dos para estudiantes y docentes que arrancará su registro en junio, con lo que podrán levantar 40 nuevas instituciones.

Que **Isabel Erreguerena**, coordinadora de Políticas Públicas de la agrupación feminista **Equis Justicia para las Mujeres**, preocupada por combatir judicialmente la violencia de género, es la única mexicana de 11 candidatas que compiten para ser seleccionadas como una de las tres integrantes ciudadanas del Comité Directivo de la Alianza para el Gobierno Abierto, organización que impulsa causas de la sociedad civil en el mundo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	NACIÓN	10

Yo lector

NI UNA MÁS... PERO YA EN SERIO

Inadmisible, incomprensible, en fin, no sé cómo explicármelo, cómo explicárselo a mi hija... Por qué matan a una mujer, por qué la saña, por qué la impunidad, por qué es tan fácil, por qué es tan seguido, por qué... por qué...

Ahora fue el turno de Diana Carolina Raygoza, de Nayarit, quien fue asesinada con total saña. Diversas organizaciones feministas se han pronunciado, sí, una vez más, para pedir, exigir, clamar por justicia. Que este caso más no quede impune. "Queremos que éste no sea de esos 98 casos que se quedan en la impunidad, que no sea otro caso de, bueno, otra asesinada más, que realmente seamos escuchadas, que se escuche lo que queremos decir, que se apliquen los protocolos, que de verdad se esté haciendo una solución efectiva, no se trata de resolver este caso y ya estás o darle carpetazo", dijo Misheel Meseguer, integrante de Feministas Unidas por Nayarit.

Misheel agregó que "Llena de impotencia, sobre todo por la frase quédate en casa siempre oculta con tu agresor, no nos damos cuenta de que para muchas mujeres quedarse en casa significa quedarse con su agresor, quedarse en el peligro, quedarse en donde son abusadas, son violadas o, simplemente, no estamos seguras, nos damos cuenta de que siempre utilizan esta excusa de cómo vestía, a dónde iba, qué hora era, nos damos cuenta de que estaba en su casa cumpliendo la cuarentena como cualquiera de nosotras".

Así es, cumpliendo con la cuarentena por el coronavirus que nos invade y Diana sufrió la invasión a su ser. El gobierno de Nayarit no debe escatimar en esfuerzos por dar con el maldito responsable de tan atroz crimen, de este feminicidio que no sólo enluta a la familia de Diana, sino a todo un país y a todas sus mujeres agraviadas por la violencia sexista y machista que no nos deja ni un solo instante.

Hoy es Nayarit, ayer fueron otras entidades, el asunto es que este país debe dar un giro de 180 grados para que esta terrible y vergonzante realidad no nos siga marcando a escala mundial. México debe cambiar para bien. Pero para ello es importante atrapar y hacer pagar al o los culpables de este caso y de muchos más que están sin resolver. Porque la impunidad es lo que ha hecho de este delito uno de los más comunes en nuestra nación.

Diana, todas estamos contigo, tu muerte, tu asesinato, tu feminicidio no quedará en el olvido y, claro, exigiremos, siempre, que no quede impune.

OLIVIA BERNAL MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	OPINIÓN	16

OPINIÓN // EDUARDO BACKHOFF ESCUDERO //

¿Exámenes de admisión en casa?

La pandemia del COVID-19, como ninguna otra calamidad, ha trastocado la actividad del ser humano. Esto se debe a su alto grado de contagio que imposibilita la interacción física de las personas. Ante la falta de una vacuna o tratamiento efectivo, el contagio se ha combatido a través del distanciamiento social implementado en casi todo el mundo. Si bien, el confinamiento de las personas aminora los contagios, también pone en riesgo las actividades económicas y sociales de los países, creando otros problemas igualmente severos como la pérdida de empleos, así como el incremento de la pobreza y de la inseguridad. Parte este problema puede ser resuelto con el uso de las tecnologías de la información (telefonía, correos, mensajería, video conferencias etc.). Sin embargo, también es cierto que muchas actividades del ser humano requieren de la presencia física y del trabajo en grupo. Pero, ante la realidad impuesta por el Coronavirus, por ahora, algunos sectores han empezado a utilizar intensivamente los medios electrónicos para continuar con sus actividades, como es el caso del sector educativo.

En un artículo anterior me referí al programa “Aprender en casa”, puesto en operación por la SEP y dirigido a estudiantes de educación básica. Por su parte, las universidades mexicanas han implementado programas en línea para que sus estudiantes continúen con sus clases y reciban retroalimentación de sus maestros. Sus buenos resultados dependerán de la proporción de estudiantes y maestros que tengan Internet en casa, de la pertinencia de los materiales educativos disponibles, así como de la capacidad de los maestros y estudiantes para enseñar y aprender a través de estos medios. Un tema que no se ha podido resolver satisfactoriamente es el de la evaluación del aprendizaje en casa, ya sea para certificar la adquisición de conocimientos o como mecanismo para la admisión de estudiantes. Si bien, la tecnología actual permite administrar evaluaciones en línea, el problema

radica en la desconfianza que, con justa razón, se le tiene a una evaluación que se realiza sin supervisión, sobre todo si de sus resultados depende la acreditación de una asignatura, la obtención de una beca o el ingreso a una universidad.

Para resolver este problema, en algunas universidades extranjeras se realizan evaluaciones a distancia donde un profesor supervisa, a través de la cámara de la computadora del estudiante, que éste responda el examen sin ayuda externa; es decir, sin consultar libros, apuntes o a personas. El protocolo de esta evaluación uno-a-uno requiere que el estudiante muestre, antes de empezar el examen, lo que está en su cuarto y alrededor de su escritorio. Igualmente, el estudiante sabe que está siendo observado por el profesor todo el tiempo y que una conducta sospechosa de su parte puede anular el examen o, bien, reprobalo.

Si bien, este mecanismo ha mostrado ser efectivo, el problema se agudiza cuando se requiere evaluar a miles de estudiantes a la vez, como es en el caso de los exámenes de admisión. Para resolver este problema, algunas compañías de software han desarrollado aplicaciones en las que “robots” informáticos vigilan el comportamiento de los estudiantes, a través de algoritmos complejos y con la ayuda de la Inteligencia Artificial. Para ello, el software toma control de la computadora del estudiante y registra su bio-comportamiento; por ejemplo, los patrones de teclado y el comportamiento de los ojos. Los resultados del uso de estos programas no son muy alentadores todavía. Por un lado, incomodan en grado extremo a los estudiantes, que se sienten observados orwellianamente. Por otro lado, los alumnos reportan que el programa no les impide hacer trampa y que hacen lo posible por grabar el examen y compartirlo en redes sociales.

Si las evaluaciones en línea no son confiables, ¿qué mecanismos de admisión se deben utilizar? Solo quedan



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	OPINIÓN	16

dos posibles opciones: el azar y el promedio escolar. Sin embargo, no veo que nadie, en su sano juicio, quiera echar un volado para elegir a los futuros médicos de la UNAM o de cualquier otra universidad. Por otro lado, también sabemos que las boletas de calificación no son comparables, pues hay instituciones que “regalan” notas altas, mientras que otras son muy exigentes para otorgarlas. Entonces, nos quedamos como comenzamos: por ahora, no hay una solución al problema más que esperar que el nivel de contagio baje y utilizar medidas sanitarias para evaluar a los estudiantes de manera presencial sin comprometer su salud.

*Presidente del Consejo Directivo de Métrica Educativa, A. C.
@EduardoBackhoff*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
27/05/2020	CULTURA	16

Andar y Ver
**JESÚS SILVA-HERZOG
MÁRQUEZ**
@jshmo0



De museos

“El museo puede ser una casa, un templo o una fábrica en quiebra”, escribe Sergio Raúl Arroyo en *Un lugar bajo el sol*, el libro que recoge sus apuntes sobre arte y espacio público. El museo también puede ser un parque de juegos, un salón de clase, un teatro, un laboratorio, el sillón de una terapia, una bodega de recuerdos, un espacio para el consuelo o la perturbación. Un altar, un jarrón que rompe en mil pedazos, el relato de la vanidad estatal y la intimidad de obsesiones personales. Es sitio para la contemplación y la agitación. Una caja de curiosidades que despierta asociaciones, un espacio que fija y disuelve sentido.

En estos tiempos en

que viven, a juicio de Cuauhtémoc Medina, una especie de coma inducido, los museos de todo el mundo abren sus galerías a los clics de internet, proponen recorridos virtuales, van a la caza de materiales que documenten para el futuro la experiencia del confinamiento planetario. Pero nada puede remplazar la presencia de los visitantes cotidianos. Y el panorama que contemplan para el futuro cercano no es nada tranquilizador. El pasado 18 de mayo, fecha en que se celebra el Día internacional de los museos, la UNESCO dio a conocer un estudio que advertía que cerca de un 13 por ciento de los museos que han tenido que suspender sus ac-

tividades normales durante la pandemia, no volverán a abrir sus puertas. Es necesario echarle una mano a estas instituciones que promueven el acceso a la cultura, ha dicho el director general de ese organismo internacional. Muy pocos museos en el mundo podrán sobrevivir por sí mismos.

La crisis en México es especialmente grave. Nuestro extraordinario abanico de museos no solamente enfrenta la ausencia de sus visitantes cotidianos sino la enfática desatención gubernamental. Más allá de los proyectos predilectos que llevan el sello de la administración alguna por la suerte de esos espacios. Por eso resulta tan oportuno y atendible el llamado del Frente Promuseos. Es urgente, como han planteado estos profesionales en una carta al Presidente López Obrador, un programa de rescate y apoyo a los museos del país. El riesgo que corremos con el olvido (si no es que la hostilidad) gubernamental es inmenso. El país puede perder

en esta crisis un patrimonio valiosísimo que ha construido a lo largo de muchas generaciones y que nutre la memoria y la imaginación del país. Lo que pide Promuseos es un plan de emergencia cultural. Si se impone la inflexibilidad del nuevo dogma franciscano veremos en pocos meses el angostamiento de nuestra sensibilidad, de nuestra memoria, de nuestra imaginación. También en este terreno es tiempo de abandonar los caprichos y concentrarse en lo vital. Es mucho lo que el país puede perder si consentimos la extinción de nuestros gabinetes de curiosidad.

Cuidar a los museos es ayudar a tejer y a destejer comunidad; a celebrar la creación y estimular su crítica. El país se mira en sus museos y ahí también se desconoce. Alimenta su orgullo y también su rabia. Al recorrer sus galerías, el visitante puede deleitarse en la belleza y también confrontar el horror. Cuánta falta hace esa pólvora contra la indiferencia.